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Малыш в квадрате
На Южном Урале число детсадов-
цев впервые превысило 200 тысяч 

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ области количество малышей в возрасте от 1 до 7 лет, посещающих до-
школьные учреждения, составляет 79,1 процента от общего числа детей, а ребятишек от 
3 до 7 лет — 97,9 процента, сообщает минобрнауки региона. Впервые за долгие годы количес-
тво детсадовцев перевалило за 200 тысяч. По уровню доступности дошкольного образова-
ния регион занимает первое место в УрФО и входит в первую десятку лидеров в России.

ФОТОФАКТ

Дайте ребенку шанс Родители отдыхают
В детских загородных лагерях началась 
первая смена

Посидим без воды
ЖКХ

Ограничение горячего водоснабже-
ния ожидает жителей Екатеринбур-
га и Верхней Пышмы с 7 по 27 июля.

Лимит в потреблении воды вы-
зван необходимостью завершить 
реконструкцию водовода, подаю-
щего воду Волчихинского водохра-
нилища на СУГРЭС, а также про-
вести подготовку теплофикацион-
ного комплекса электростанции к 
работе в предстоящий зимний пе-
риод, заявили энергетики. 

Отметим, что в апреле СУГРЭС 
представила на рассмотрение мэ-
рий Екатеринбурга и Верхней Пыш-
мы несколько вариантов ремонта, в 
том числе требующих полного от-
ключения всей системы водоподго-

товки электростанции. Работы 
предполагалось произвести либо в 
два этапа по 14 дней каждый, либо 
сделать все разом за 20 дней. На 
этом варианте и остановились.

Масштабный проект реконс-
трукции водовода диаметром 1200 
миллиметров (внутрь стального 
трубопровода вставляется стекло-
пластиковая труба, что увеличи-
вает срок эксплуатации и надеж-
ность водоснабжения станции) на-
чался в 2011 году. СУГРЭС протя-
нула 1460 метров стеклопластика, 
оставшиеся 540 метров предстоит 
пройти за 20 дней июля.

— Хочу успокоить жителей: не 
все дома в Екатеринбурге отклю-
чат от горячей воды, а лишь часть 
зданий, на ход ящи хся вблизи 

СУГРЭС: на Уралмаше, Эльмаше и 
части Пионерского поселка. На са-
мой станции одновременно с ре-
монтом водовода пройдет профи-
лактика, призванная предотвра-
тить какие-либо технические сбои 
зимой. Но дополнительных отклю-
чений воды не будет, поскольку 
профилактика завершится рань-
ше, — сообщила «РГ» представи-
тель энергетической компании 
Ольга Пшеницына. 

Как отмечают специалисты, 
после окончания всех работ дли-
тельных остановок Среднеураль-
ской ГРЭС для подготовки к осен-
не-зимнему сезону в следующем 
году не потребуется.

АНАТОЛИЙ ГОРЛОВ, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

ЛЕТО

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

В Свердловской области только три 
сотни школьников уже отдыхают на 
природе под присмотром вожатых и 
воспитателей. Массовый заезд в ла-
геря ожидается в ближайшие семь 
дней. А пока здесь идет активная 
подготовка к началу первой смены. 

— Вчера эпидемиологи провери-
ли, насколько тщательно проведена 
противоклещевая обработка. А за-
втра приедет приемная комиссия, — 
рассказала директор лагеря «Буре-
вестник» Наталья Кукандина. 

Пока в лагере, расположенном на 
живописном берегу речки Черная,  
тишина и почти полное безлюдье. 
Лишь сотрудники заканчивают на-
ведение порядка: расставляют по 
корпусам мебель, застилают крова-
ти, прихорашивают цветочные 
клумбы. Через несколько дней поч-
ти сто сорванцов станут в лагере 
полноправными хозяевами.  

— Комфорта класса «люкс» у 
нас нет. Я слыша ла, газовики 

строят детский лагерь с одномес-
тными номерами. Наши комнаты 
рассчитаны на четырех человек, 
зато удобства — в здании. Когда-то 
это считалось роскошью, — при-
знается Наталья Кукандина. — 
Были времена, когда даже самые 
лучшие лагеря закрывались. Ря-
дом с нашим был ведомственный, 
с бассейном и спортплощадкой. 
Но финансирования не стало, и 
хозяева продали землю под ка-
кую-то стройку. 

Лет пять назад «Буревестник» 
тоже лихорадило, приходилось 
даже смены сокращать. Но недавно 
правительство региона взяло курс 
на поддержку детского загородно-
го отдыха. В частности, на восста-
новление тех лагерей, от которых 
отказались предприятия. В резуль-
тате «Ласточки», «Чайки» и про-
чие ребячьи республики явно при-
ободрились. 

Нынче все путевки в «Буревест-
ник» разобрали еще в начале мая. 
И это при том, что они не из деше-
вых — около 17 тысяч рублей, с на-
круткой турфирм — более 20 тысяч 
за смену. Покупают в основном те, 

кому предприятие или государс-
тво компенсирует до 90 процентов 
стоимости.  

— В этом году на организацию 
отдыха детей выделено 1,2 милли-
арда рублей, на 20 процентов боль-
ше, чем в 2013-м. Благодаря этому 
цены на путевки остаются доступ-
ными. Так, к примеру, три недели 
оздоровления в загородном лагере 
стоят в среднем 12,7 тысячи руб-
лей, в санатории — 19,4 тысячи руб-
лей, — сказал председатель прави-
тельства области Денис Паслер.

В «Буревестнике» завершается 
подготовка к заезду детей.

МЕЖДУ ТЕМ

Впервые за последние десятиле-
тия из Свердловской области в 
оздоровительные лагеря Крыма 
отправятся 120 детей из семей, 
находящихся в трудной жизнен-
ной ситуации, и 100 творчески 
одаренных ребятишек. А в сана-
торий Анапы на «Поезде здоро-
вья» уже приехали полторы сотни 
юных свердловчан.

МИЛОСЕРДИЕ

В Тюмени появился беби-
бокс для младенцев-отказни-
ков. «Окно жизни» установи-
ли в областной клинической 
больнице №2, в отделении 
патологии новорожденных. 

Вмонтированный в стену 
больницы «сейф» с улицы вы-
глядит как небольшая дверца: 
открыв ее, мать-кукушка в 
любое время суток может по-
ложить малыша в колыбельку 
и уйти. На раздумья у нее есть 
всего полминуты, после двер-
ца блокируется, а внутри по-
мещения раздается сигнал, 
извещающий о подкидыше.

Инициатором установки 
беби-бокса в Тюмени, как и в 
остальных городах России 
(тюменское «окно» ста ло 
12-м по счету), стал благо-
творительный фонд «Колы-
бель надежды». На сегодняш-
ний день такие же «окошеч-
ки» есть во Владимирской, 
Ленинградской, Ростовской, 
Курской областях, в Якутии 
и Пермском крае. Несколько 
месяцев назад «Окно жизни» 
открыли в Екатеринбурге.

В Тюмени организаторы 
почти два года собирали де-
ньги (беби-бокс обошелся в 
350 тысяч рублей), вели пе-
реговоры с властями. Было 
немало сомнений: а нужен ли 
он городу? Решили, что ну-
жен. Даже если «окно» спасет 
всего одну жизнь — это уже 
достижение. Ведь только в 
2013-м в области найдено 
11 брошенных младенцев, а с 
начала этого года на неради-
вых мамаш завели уже два 
уголовных дела.

Одного из малышей обна-
ружили на балконе общежи-
тия 1 января. Новорожденный 
пролежал на морозе почти 
12 часов и только чудом не за-
мерз. Его мать, приехавшую в 
Тюмень из соседней респуб-
лики, следователи нашли че-
рез неделю. Оказалось, «ку-
кушка» живет в этом же доме. 
31 декабря мамаша родила 
прямо в комнате, закутала ре-

бенка и вынесла на балкон. 
Вернувшиеся родственники 
ничего не заподозрили. Вмес-
те они встретили Новый год. 
Потом женщина призналась, 
что боялась осуждения, а по-
мощи ждать было не от кого. 
На днях ее приговорили к по-
лутора годам колонии-посе-
ления.

В «Колыбе ли на деж ды» 
считают, что беби-бокс не па-
нацея, а лишь запасной вы-
ход, шанс спасти ребенка. Бо-
лее того, возможно, он помо-
жет женщинам одуматься.

У каждого «окошка» обо-
рудован стенд с адресами и 
т е ле ф она м и соц иа л ьн ы х 
служб, а внутри лежит пись-
мо, в котором говорится, что 
в течение шести месяцев у 
родителей есть шанс вернуть 
ребенка, если того не усыно-
вят. Правда, для этого нужно 
провести ДНК-экспертизу.  

ОЛЬГА БАБАНОВА, 
ТЮМЕНЬ
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Инициаторы проекта надеются, 
что беби-бокс поможет женщине 
одуматься и не бросать ребенка.

КСТАТИ

За три года в российских беби-
боксах оставили 18 детей. 
Трое из них вернулись в биоло-
гические семьи, остальных 
усыновили.

Президент РФ Владимир Путин вручил орден «Родительская слава» 
многодетной семье Родионовых из города Ирбита Свердловской 
области. Сергей Анатольевич и Елена Владимировна воспитывают 
восемь сыновей и двух дочерей. Семья творческая и музыкальная, 
любит активный отдых на природе и экскурсионные поездки. Сейчас 
на Урале почти 34,5 тысячи семей, имеющих троих и более детей. За 
последние шесть лет их число увеличилось практически в два раза.
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АктуАльно

Екатеринбургские водители недо-
вольны тем, как работает парковоч-
ная система в центре города, офи-
циально запущенная в конце мая. В 
первый же день платной парковкой 
воспользовались более 400 водите-
лей, но лишь немногим удалось са-
мостоятельно справиться с мудре-
ными правилами: необходимо со-
вершить восемь операций на пульте 
терминала, а затем дождаться спи-
сания денег со счета и чека, кото-
рый является документом, под-
тверждающим оказание услуги, в 
том числе охраны автомобиля.

Многие автовладельцы оказа-
лись не готовы к таким испытани-
ям и стали оставлять машины на 
газонах в ближайших дворах. Кро-
ме того, одни водители жалуются, 
что терминалы не могут «прочи-
тать» или игнорируют банковские 
карты, другие — что не все сотовые 
операторы поддерживают услугу 
оплаты посредством СМС-сообще-
ний. Но главное — паркоматы не 
принимают наличные. Ведь не 
каждый завел банковскую или  
Е-карту, имеет на балансе телефо-

на достаточно средств, чтобы оп-
латить стоянку. 

Все это, по мнению правозащит-
ников, оборачивается для водите-
лей дополнительными расходами: 
кому-то придется приобрести бан-
ковскую карту специально для рас-
чета за парковку, а за СМС-сообще-
ние снимается 10-процентный сбор. 
Это условие нарушает права води-
телей, это и стало поводом для обра-
щения в суд. 

Представители мэрии уже заяви-
ли: автовладельцы вправе отстаи-
вать свои гражданские права в суде, 
но пояснили, что, отказавшись от 
наличных, пытались удешевить 
проект. Кстати, 17 паркоматов 
обошлись городской казне в 18 мил-
лионов рублей.

— При разработке мы изучили 
опыт других стран, где система ра-
ботает точно так же. Наличный рас-
чет небезопасен — придется тратить-
ся на антивандальные аппараты, оп-
лачивать службу инкассации и т. д., 
— прокомментировал ситуацию 
пресс-секретарь администрации 
Екатеринбурга Денис Сухоруков. 

В мэрии ссылаются и на Москву, 
которая первой из российских горо-
дов ввела в центре платные зоны для 
автомобилей с безналичной систе-
мой оплаты.

Сейчас екатеринбургские води-
тели осваивают технологию поль-
зования парковкой. Три недели им 
будут помогать волонтеры, а затем 
все придется делать самостоятель-
но. Напомним, паркоматы установ-
лены по периметру улиц 8 Марта, 
Попова, Хохрякова и Сакко и Ван-
цетти. Один час стоянки в платной 
зоне стоит 30 рублей, первые 15 ми-
нут бесплатные. «Зайцам» грозит 
штраф до трех тысяч рублей.

Анатолий Горлов, 
Екатеринбург

ВстречА для ВАс 

 Анатолий Горлов,  
Свердловская область 

То, что у нас в стране до сих пор 
существуют правила «дикого 
рынка» вместо законов цивили-
зованной торговли, во многом 
объясняется безграмотностью в 
вопросах потребительских прав. 
Причем страдают этим не только 
простые граждане, но и экспер-
ты-правозащитники, и даже су-
дьи. Это, с одной стороны, создает 
почву для нарушений закона про-
давцами, с другой — условия для 
развития потребительского экс-
тремизма. И то, и другое необхо-
димо привести к общему знаме-
нателю, воспитать в людях пони-
мание того, что исполнять закон 
гораздо выгоднее, чем его нару-
шать. Мыслями по этому поводу с 
«РГ» поделился член координаци-
онного совета Международной 
конфедерации обществ потреби-
телей, президент Всероссийской 
лиги защитников потребителей, 
директор екатеринбургского му-
ниципального «Центра правоза-
щиты» Андрей Артемьев. 

Андрей Дмитриевич, если затра-
гивать сферу защиты прав потре-
бителей, что, на ваш взгляд, долж-
но быть здесь приоритетным? 
Андрей Артемьев: Обязательна кри-
тика законодательной и судебной 
власти за те законы и решения, ко-
торые эти власти принимают. Бы-
вает, выходят законы, в которых 
совсем нет нужды, они лишь мно-
жат и усложняют действующие 
требования, и в этой массе норма-
тивных актов даже специалисту 
разобраться крайне сложно. 

С судами примерно та же ситу-
ация. По аналогичным делам ре-
шения могут быть прямо проти-
воположные. Причем речь идет 
скорее о непонимании специфики 
дел о защите прав потребителей 
отдельными судьями, которые 
считают, что они и есть закон. 

И как изменить такую ситуацию? 
А н д р е й  А р т е м ь е в : Способ один: 
дать общественности возмож-
ность публично оценивать реше-
ния суда через СМИ. Суд будет 
знать, что его деятельность скру-
пулезно проанализируют, и более 
ответственно подойдет к своему 
делу. Пускай защитников прав по-
требителей тоже критикуют через 
те же СМИ, и таким образом воз-
никнет дискуссия. А то получает-
ся, что никакого диалога между 
ветвями власти и обществом нет. 

А может, необходимо ликвидиро-
вать правовую неграмотность на-
селения? 
А н д р е й  А р т е м ь е в : Это, к сожале-
нию, пока нереализуемо. В законе 
есть статья о просвещении потре-
бителей, но в бюджете РФ на эти 
цели не предусмотрено ни рубля. 
Отсюда и результат. Можно сколь-
ко угодно защищать нарушенные 
права, но это не даст полноценного 
эффекта, потому что надо бороться 
с причинами. А причины — это пра-
вовая некомпетентность и потре-

бителей, и предпринимателей. 
Если бы они знали, что последует 
за нарушением закона, возможно, 
и права не пришлось бы защищать. 
А санкции на самом деле очень се-
рьезные: например, предпринима-
тели обязаны выплатить неустой-

ку, убытки в полном объеме сверх 
неустойки, компенсировать мо-
ральный вред плюс штраф. В итоге 
по решению суда придется запла-
тить раза в три больше, чем в доб-
ровольном порядке. А вот преиму-
щества при соблюдении закона 
есть, и немалые. 

Какие например?
А н д р е й  А рт е м ь е в: Допустим, ваши 
права нарушены, вы пришли к 

предпринимателю и тот постарал-
ся реабилитироваться перед вами. 
Вы обязательно расскажете друзь-
ям и знакомым, как с вами хорошо 
поступили, а это бесплатная рек-
лама. Вы сами и кто-то из ваших 
друзей придет к этому коммерсан-
ту в следующий раз — это называ-

ется «закрепленный» потребитель 
и влияет на устойчивость бизнеса. 
Поэтому все затраты на исполне-
ние закона окупаются преиму-
ществами. Закон — естественный 
регулятор рынка, и он добросовес-
тному предпринимателю вовсе не 
вредит. Если просвещать всех 
участников рынка, и нарушений, 
и убытков будет меньше. Но мы не 
тратим денег на просвещение.

А в рамках школьного курса ОБЖ 
учащимся не разъясняют их потре-
бительские права? Есть какие-то 
примеры у нас, в других регионах? 
А н д р е й  А рт е м ь е в: Нигде, к сожале-
нию, это не преподают. Единствен-
но, что мне известно: в Костромс-
кой области закупили для всех 
школ учебник «Основы экономи-
ческих знаний на примере защиты 
прав потребителей». В прошлом 
году пособие рекомендовал ми-
нобр, в этом году гриф сняли. Для 
того чтобы его снова получить, из-
дательству надо заплатить боль-
шие деньги за экспертизу. Получа-
ется, пока учебника не будет. Даже 
в юридической академии этому не 
учат. Специалисты, которые отту-
да выходят — я с ними в судах стал-
киваюсь, не понимают, что законо-
дательство о защите прав по-
требителей особенное: в обычных 
делах стороны равны, а в нашем 
деле это не так. 

К слову, о законодательстве. Как 
можно помочь человеку, который 
не в состоянии выплачивать кре-
дит? 
А н д р е й  А р т е м ь е в: Да, людей при-
влекают яркой рекламой, расска-
зами о сладкой жизни, а о пос-
ледствиях информацию почти не 
доводят. В Госдуму был внесен за-
конопроект о банкротстве физи-
ческих лиц, подготовленный пра-
вительством. По этому докумен-
ту человека могли признать банк-
ротом, если он задолжал 50 тысяч 
рублей. И был перечень того, что 
нельзя забрать у гражданина, по-
тому что это обеспечивает его су-
ществование. Проект добротный, 
его поддер жали на слушаниях в 
Общественной палате РФ. Но ко-
миссия Госдумы начала коррек-
тировать документ: в частности, 
50 тысяч рублей превратились в 
500 тысяч. Чем руководствова-
лись депутаты? Это уровень явно 
не среднего россиянина. Кроме 
того, в проекте было записано, 
что человек сам, без конкурсного 
управляющего, вправе объявить 
себя банкротом. Это положение 
изменили: нет, только с конкурс-
ным управляющим. Но тогда ему 
надо платить за работу! Перечень 
того, что нельзя изымать в счет 
оплаты долга, тоже резко сокра-
тился. Возникает вопрос: помо-
жет ли такой закон людям?

Это тоже к вопросу о правовом 
просвещении?
А н д р е й  А р т е м ь е в: Да, до тех пор, 
пока мы не нач нем учить детей за-
щите прав потребителей, у нас бу-
дет процветать правовая безгра-
мотность. А для этого нужны под-
готовленные учителя. Вот путь, 
по которому следует идти.

Учитесь! Вас обманывают
Права потребителей надо знать с детства

Кто в доме хозяин?

На Среднем Урале ищут самого 
ответственного управдома

УЧАСТНИКАМИ конкурса «Хозяин в доме», объявленного энергетиками, могут стать пред-
седатели домовых комитетов и старшие по дому. Цель состязания — поощрение активной по-
зиции жильцов, отстаивающих свои права при взаимодействии с поставщиками ресурсов и 
УК. Организаторы уверены, что на Урале немало желающих поделиться опытом управления 
домом и снижения расходов на «коммуналку». Заявка на участие — на сайте www.sesb.ru

Юристы не понимают специфики
 закона о защите прав потребителей:
 в обычных делах стороны равны,
 а в нашем деле это не так

Андрей Артемьев: Если просвещать 
всех участников рынка, и нарушений, 
и убытков будет меньше. 

въезд по карте

Есть какие-то альтернативные 
пути правового просвещения? 
А н д р е й  А р т е м ь е в: Мы обсуждали 
эту тему на конгрессе Междуна-
родной конфедерации обществ 
потребителей. Поскольку на учеб-
ник денег найти не могут, точнее, 
на экспертизу уже имеющегося, 
решено пойти по другому пути: 
издавать нечто вроде комиксов. Я 
уже отправил коллегам в высший 
совет конфедерации разработки 
учительницы из Екатеринбурга, 
которая активно занимается про-

свещением школьников в сфере 
защиты прав потребителей. Ее 
ученики много раз были победи-
телями конкурсов на эту тему. На-
деюсь, их рисунки войдут в не-
большую книжку для детей стар-
шего детсадовского возраста и 
младших школьников. Картинки 
и короткие четверостишия рас-
скажут о законе и его применении 
на примере работы общественно-
го транспорта, заведений обще-
пита в духе «что такое хорошо и 
что такое плохо». 

ключеВой Вопрос

Главное — 
паркоматы 
не принимают 
наличные
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Проект

 Ольга Бабанова, Тюмень

Тюменским детям-инвалидам по-
могают вернуться к полноценной 
жизни специально подготовлен-
ные собаки. Сейчас инициаторы 
проекта ищут волонтеров, кото-
рые согласились бы пройти со сво-
ими питомцами курс обучения и 
впоследствии заниматься с особы-
ми пациентами. 

Вслед за «солнечным псом»

Развивать канистерапию, а 
именно так лечение собаками име-
нуется на научном языке, в Тюме-
ни начали благодаря шестилетне-
му Андрюше и его маме Елене Го-
роховой. В прошлом году, будучи 
на реабилитации в одной из мос-
ковских клиник, они побывали в 
центре «Солнечный пес», который 
десять лет назад организовала уди-
вительная женщина Татьяна Лю-
бимова.

Старший сын Любимовых тяже-
ло болел. И первую собаку — голден 
ретривера Олли — в семье завели 
ради спасения мальчика. Но спра-
виться с недугом не удалось. Тем 
не менее после смерти сына, не-
смотря на двоих здоровых детей, 
Любимовы не отгородились от 
мира инвалидов и занялись канис-
терапией. Иконописец по профес-
сии, Татьяна получила второе об-
разование — педагога-дефектолога  
— и вот уже много лет бесплатно по-
могает детям с ДЦП, синдромом 
Дауна и таким, как Андрейка,  
аутистам, живущим в своем мире.

После знакомства с «Солнеч-
ным псом» Гороховы просто влю-
бились в собак. Но тот момент Анд-
рюше было пять лет, и он практи-
чески не говорил. После первых же 
занятий мальчик начал повторять 
звуки, слова. По возвращении до-
мой Гороховы взяли голден ретри-
вера Зару и стали искать в Тюмени 
единомышленников. В клубе «Со-
бачья радость» Елена познакоми-
лась со своей тезкой кинологом 
Еленой Ермаковой, которую очень 
заинтересовала идея канистера-
пии. Теперь Ермакова обучает этой 
методике других.

Лечебные косички

Главное, что должна уметь со-
бака-терапевт, — это слушаться, а 
еще подносить предметы, причем 
делать это исключительно по ко-

манде. И отдавать предмет не сра-
зу. При общении с ребенком, у ко-
торого ДЦП, к примеру, очень 
важно, чтобы малыш сначала сам 
дотянулся до игрушки, напряг 
мышцы, поясняют инструкторы. 

Оказалось, собака является 
очень сильным мотиватором для 
особых детей. Специалисты из Ека-
теринбурга, у которых сейчас 
учатся тюменцы, рассказывают 
случай, когда к ним принесли на 
занятия девочку с детским цереб-
ральным параличом. Ребенок, пре-
жде не способный даже сидеть без 
опоры, настолько захотел играть с 

собакой, что дополз до нее, встал 
на ножки и с помощью мамы начал 
ходить. 

Не меньшее влияние четвероно-
гие оказывают и на детей с задерж-
кой речевого развития.

— Мы просим малыша дать соба-
ке команду, поздороваться или 
попрощаться с ней. Убеждаем ре-
бенка, что, если слова прозвучат 
громко и четко, животное послу-
шается, а если во рту будет «каша» 
— собака его просто не поймет. И 
ребенок старается, ему интересно 
такое общение, — говорит Елена 
Ермакова. 

А еще из собак получаются за-
мечательные релаксаторы. Они 
способны стать покорными мохна-
тыми «ковриками», на которых 
можно поваляться, и даже высту-
пить в роли массажистов. Пытаясь 
взять из рук корм, пес непроиз-
вольно переступает лапами по 
телу ребенка, тем самым массируя 
его. Ребенок расслабляется, у него 
снимаются мышечные зажимы. 
Здорово, говорят специалисты, 
когда у животного еще и длинная 
шерсть. С такой собакой легко про-
водить занятия по развитию мел-
кой моторики — расчесывать, завя-

зывать бантики, делать хвостики 
или цеплять прищепки.

Экзамен на профпригодность

Эксперты отмечают, что тера-
певтом может быть практически 
любая собака, даже дворняжка. 
Главное, чтобы она была друже-
любной и слушалась независимо 
от ситуации — когда вокруг нее бе-
гают, прыгают, кричат, дер гают за 
лапы. 

— Сначала животное надо про-
тестировать. Пока проводить от-
бор нам помогают коллеги из Ека-
теринбурга. Они определяют, смо-
жет ли претендент работать с деть-
ми и с какими именно. После этого 
начинается обучение, — поясняет 
Елена Ермакова. 

У собаки формируют необходи-
мые навыки, но главное — ее учат 
терпеть, причем даже самых не-
уравновешенных пациентов. Пос-
ле чего «ученик» сдает экзамен. 
Испытание должно подтвердить, 
что собака безопасна для людей, 
даже когда испытывает сильный 
стресс. 

Безусловно, канистерапия не 
панацея — это всего лишь один из 

способов помочь ребенку. Но то, 
что он эффективен, доказано на 
практике. Тот же Андрюша Горо-
хов сперва даже не обращал внима-
ния на инструктора. Сейчас он 
куда охотнее идет на контакт, го-
ворит «пока», берет за руку. Может 
даже подойти и что-то спросить. А 
с Зарой они и вовсе теперь самые 
близкие друзья: наперегонки бега-
ют в парке, играют в мяч, вместе 
складывают кубики.

Нужны волонтеры

Достижения есть и у других ре-
бят. Помимо Андрея на занятия к 
четвероногим докторам ходят еще 
два мальчика. Взять больше детей 
пока нет возможности, хотя жела-
ющих достаточно. Самое сложное 
— найти волонтеров, говорит Елена 
Ермакова. Поначалу многие заго-
релись, но, поняв, что на регуляр-
ные тренировки и последующие 
занятия потребуется немало вре-
мени и средств, отказались от 
участия в проекте. Сейчас с особы-
ми детьми в клубе занимаются 
всего три собаки, одна из них — из 
семьи Гороховых. 

Дело в том, объясняют специа-
листы, что одна собака может ра-
ботать терапевтом не больше часа 
в день. Для ребенка занятие не 
столь утомительно, поскольку 
проходит в игровой форме, а вот 
животное очень устает. После ча-
сового общения собака отдыхает 
целый день.

Есть и другая проблема — от-
сутствие отдельного помещения. 

Реабилитация проводится в об-
щем зале клуба — там же, где дрес-
сируются остальные собаки. Из-
за постоянного потока посетите-
лей обеспечить необходим у ю 
чистоту не получается, а для ка-
нистерапии это важно, ведь заня-
тия, как правило, проводятся на 
полу.

Вообще, зал есть, но его снача-
ла нужно отремонтировать. Ор-
ганизаторы очень надеются, что 
кто-то откликнется и поможет в 
этом. 

По идее, общаться с собачками 
можно и дома. Однако специалис-
ты уверяют: пользы в таком слу-
чае будет куда меньше. Каждый 
выход в свет для особых детей, 

особенно с ДЦП, — это праздник. 
Более того, у ребенка появляется 
огромный стимул — самому одеть-
ся, застегнуть пуговки, надеть 
ботинки.Малыш делает все это с 
большим желанием, ведь он идет 
к собаке! А каждая самостоятель-
но застегнутая пуговица или за-
вязанный шнурок — огромная ра-
бота над собой, а значит, еще один 
шажок на пути преодоления не-
дуга.

Поверь в мечту
В Тюмени организаторы марафона 
исполнили желания 120 детей 

ЗА ПОЛТОРА месяца работы марафона «Эти дети» тюменцы собрали почти 240 тысяч руб-
лей для детей из нуждающихся семей, сирот и детей с ограниченными возможностями здо-
ровья. Копилка марафона солидно пополнилась во время аукциона, на котором продавали 
эксклюзивные вещи от известных горожан. В результате удалось исполнить заветные жела-
ния 120 ребятишек. Для них купили 37 велосипедов, 10 планшетов, игрушки и книги. 

Ребенок, не способный даже сидеть 
без опоры, настолько захотел играть 
с собакой, что дополз до нее, встал 
на ножки и с помощью мамы начал ходить

Пес с нами
В Тюмени обучают собак-терапевтов

ВзгЛяд ПрофессиоНаЛа

Большинство медиков к канистерапии 

пока относится с недоверием, предпо-

читая лечить традиционными способа-

ми. Но тюменцам в этом плане повезло. 

Сопровождать проект согласилась одна 

из ведущих клинических психологов го-

рода Ольга Калиниченко, которая уже не 

первый год организует бесплатные кур-

сы для семей, воспитывающих детей- 

аутистов, а также волонтеров, которые 

желают помогать таким ребятишкам.

Ольга Анатольевна признается, что, 

несмотря на большой опыт работы, о 

собаках-докторах узнала недавно, но с 

удовольствием готова помогать. Пла-

нируется, что она будет периодически 

присутствовать на занятиях и отсле-

живать терапевтическую динамику у 

каждого ребенка. Кроме того, на нее 

возложена главная задача — сориенти-

ровать кинолога-инструктора, над чем 

именно нужно поработать, к какому 

результату прийти. 

— На мой взгляд, канистерапию не-

обходимо развивать. Она способству-

ет формированию психических функ-

ций у особых деток, повышению моти-

вации. Мне как профессионалу очень 

интересен этот проект. Всегда хочется 

сделать что-то еще, как-то помочь. Тем 

более что метод эмоционально пози-

тивный, занятия доставляют удовольс-

твие и детям, и родителям, и специа-

листам, — говорит Ольга Калиниченко.

коНтакт

Кинологический центр «Собачья 

радость»: г. Тюмень, Червишевский 

тракт, 5а. Тел. (3452) 26-42-05.

Тюменская региональная неком-

мерческая организация «Открой 

мне мир»: тел. (3452) 61-04-47. 

E-mail: msuvor@mail.ru

кстати

Большую востребованность у де-

тей-аутистов в последнее время по-

лучила дельфинотерапия. Уже мно-

го лет юные тюменцы ездят на лече-

ние к дельфинам в Крым. Затраты 

на этот вид реабилитации для мно-

гих семей непосильны (двухнедель-

ный курс стоит в среднем 50 тысяч 

рублей), поэтому в регионе запусти-

ли благотворительный проект 

«Морские ангелы» — деньги на лече-

ние малышей собирают обществен-

ники. Планируется, что этим летом 

благодаря неравнодушным людям к 

дельфинам съездят десять тюменс-

ких ребятишек.

сПраВка «рг»

Понятие «канистерапия» ввел в 

1961 году американский психоте-

рапевт Борис Левинсон. Он пер-

вым заметил, что пациенты лучше 

идут на контакт, если в кабинете 

находится его собака. Два раза в 

неделю пса приводили в больницу, 

из чего впоследствии выросло це-

лое направление — зоотерапия.

В центре «Собачья радость» Андрюша 
Горохов, страдающий аутизмом, 
подружился с «терапевтом» Ватсоном.
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Машина как роскошь
Столицу Южного Урала украсили 
арт-объектами

МАЛЫЕ архитектурные формы установили на улицах Челябинска. Буква «Ч» появилась на 
кольце, ведущем в аэропорт, около вокзала и на перекрестке Университетской набережной и 
ул. Академика Королева. На углу проспекта Ленина и улицы Володарского стоят экомашинки 
— симбиоз архитектурного и цветочного дизайна, а у парка имени Терешковой — стела, посвя-
щенная златоустовской гравюре. До конца года челябинцев порадуют 16 арт-объектами.

12 июня. Начало в  12.00
— выставка ретроавтомобилей 

— фигурное вождение

— конкурсы для зрителей

— концертная программа

Екатеринбург, пр. Ленина, 1 
(площадка за Дворцом молодежи)

Вход свободный 0

4

АВТОМОБИЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ «РГ»

СТОП-КАДР

В Свердловской области прошел фестиваль национальных культур «Венок дружбы». В селе Ницинском Ирбитского 
района собрались представители 17 народов, проживающих на Среднем Урале. Хозяева праздника познакомили гостей с 
особенностями кухни и традиционного быта, декоративно-прикладным искусством, музыкальным творчеством.  
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Следствие не ведут
В Югре халатность сотрудника СК привела 
к жестокому убийству 

Пошла коса крушить
НУ И НУ!

В Челябинске возбуждено уго-
ловное дело по факту странно-
го инцидента на АЗС. Средь 
бела дня на одну из заправок, 
расположенных по Бродокал-
макском у тракт у, яви лся 
мужчина с косой и начал гро-
мить бензоколонки и холо-
дильник с прохладительными 
напитками. Персонал был вы-
нужден закрыться внутри 
АЗС и вызвать полицию.

— Причины неадекватного 
поведения мужчины выясня-
ются, — сообщила помощник 
прокурора Тракторозаводс-
кого района Елена Кравченко. 
— Скорее всего, он находился 
под действием каких-либо 
психотропных или галлюци-
ногенных веществ. Прибыв на 
АЗС с косой, он некоторое вре-
мя прогуливался по ее терри-
тории, разговаривая с кем-то 
по телефону. Затем потребо-
вал у персонала вызвать поли-
цию и стал крушить все, что 
попадалось под руку, в том 
числе находившуюся на авто-
заправке машину, перевозив-
шую газ. Утихомирить хули-
гана смогли лишь подоспев-

шие сотрудники ЧОП и поли-
ции. Однако, обнаружив, что 
мужчина находится в неадек-
ватном состоянии, они вызва-
ли психиатрическую бригаду, 
доставившую задержанного в 
наркологическое отделение 
больницы.

Интересно, что поначалу 
полиция не нашла в действи-
ях неадекватного граждани-
на признаков состава пре-
ступления и предложила раз-
бираться в происшествии 
врачам. Однако в прокурату-
ре реши ли, что незваный 
гость совершил социально 
опасное деяние, у г рожа я 
жизни и здоровью находив-
шихся на АЗС людей. К счас-
тью, в момент инцидента у 
него в руках оказалась толь-
ко коса, а не спички.

Санкцией статьи о хули-
ганстве с применением ору-
жия или предметов, использу-
емых в качестве оружия, по 
которой все-таки предъявле-
но обвинение «косильщику», 
предусмотрено наказание на 
срок до пяти лет лишения сво-
боды.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК 

ПОДРОБНОСТИ

 Анатолий Меньшиков, 
Ханты-Мансийск

Хладнокровное убийство в центре 
Ханты-Мансийска 23-летней Юлии 
Завьяловой ее агрессивным ухаже-
ром — 19-летним Маарифом Мамедо-
вым, человеком без паспорта и с 
криминальной биографией, — вызва-
ло большой общественный резонанс 
и спровоцировало кадровую встряс-
ку в местном подразделении Следс-
твенного комитета (СК) России. 

Душегуба наконец-то взяли под 
стражу. По распоряжению главы СК 
Александра Бастрыкина старший 
следователь межрайонного отдела 
Шариф Арипов, как и его непосредс-
твенный начальник, уволен со 
службы. Сейчас Арипов находится 
под следствием, а вести его дело по-
ручили главному, столичному, уп-
равлению ведомства.

Обвиняемый в убийстве, несмот-
ря на юный возраст, успел стать фи-

гурантом трех уголовных дел. По 
свидетельству тех, кто хорошо знал 
Юлию, Маариф пытался сблизиться 
с ней, ухаживал, периодически за-
пугивал, а однажды взял силой с но-
жом в руках. После того как девуш-
ка написала заявление в полицию, 
насильника задержали, но после до-
проса отпустили. Следователь Ари-
пов не нашел оснований для воз-
буждения уголовного дела. 

Поведение «непокорной возлюб-
ленной» привело Мамедова в гнев. 
Желание отомстить не оставляло 
его и после того, как Юля сообщила 
в социальной сети, что нашла себе 
любимого и просит поклонников 
оставить ее в покое. 

Зная жестокий нрав молодого че-
ловека, Юлия опасалась физичес-
кой расправы. Тем более что агрес-
сивный ухажер не скрывал своих 
намерений, слал ей СМС с угрозами 
лишить жизни. Девушку стал всюду 
сопровождать брат Максим. Он не-
однократно сообщал об угрозах 
следователю, требовал привлечь 

Маарифа к ответственности, но ре-
акции не последовало.

В роковой час, когда злодей вы-
следил Юлю, Максим был в другой 
части города. Его сестра в сопро-
вождении мамы возвращалась на 
автомобиле с работы домой. Но при-
сутствие матери ничуть не смутило 
убийцу. Мамедов оттолкнул жен-
щину, пять раз вонзил в жертву нож, 
в том числе в висок, и ринулся вон, 
что-то громко крича. Страшный мо-
мент запечатлел видеорегистратор 
проезжавшей мимо машины.

Через считанные минуты на мес-
те трагедии был Максим. Он позво-
нил Арипову и, когда тот приехал, 
заявил: «Ты мог предотвратить 
убийство, но не захотел». Собствен-
но в этом, а именно в халатности, 
повлекшей тяжкие последствия, 
официально обвинен экс-сотрудник 
Следственного комитета. Предста-
витель СК Владимир Маркин под-
черкнул, что расследование  дела 
будет проведено самым тщатель-
ным и беспристрастным образом.


